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CARLOS ARAYA 
JEFE DE SECPLA MUNICIPAL DE CHILLÁN

La remodelación del patio Isabel Riquelme 
del mercado es una de las obras más im-
portantes que se esperan para este 2025”

JEANNETTE JARA 
CARTA PRESIDENCIAL DEL PARTIDO COMUNISTA

La primera conversación será con el Pre-
sidente de la República, por contar con su 
confianza todo este tiempo”

Destacada
Guarismos sacan guarismos 
Señor Director: 

Controversia han causado las recientes cifras de las cuentas nacionales publicadas por el Banco Central. Con sorpresa 
nos enteramos de que la economía habría crecido no un 2,5% sino más bien un 2,6% en 2024. ¿Qué implicancias tiene 
aquello? Para poner la cifra en perspectiva, lo primero que debemos reconocer es que con una tasa de crecimiento de 
2,5%, la economía sólo será capaz de duplicar su Producto Interno Bruto (PIB) en un período de 28 años. Sin embargo, 
con el nuevo guarismo de 2,6%, podremos lograr aquello antes, esto es, en 27 años. ¿Sacamos el champán?

Por otro lado, una situación que deberíamos mirar con cuidado, tiene que ver con la resiliencia que ha mostrado la 
inflación en nuestro país durante el último tiempo, la cual ha permanecido ya por largos 47 meses por sobre la meta 
del Banco Central (3%). ¿Qué papel está jugando el gasto fiscal en la resiliencia que está exhibiendo la inflación?

Más aún, ¿cuál fue el rol del gasto fiscal en el crecimiento del PIB en 2024, el cual se situó bastante por sobre el 
crecimiento tendencial (2%)? Según el reporte del ente rector ya citado “el incremento del PIB se sustentó en las 
exportaciones y, en menor medida, en la demanda interna, la que reflejó un mayor consumo de hogares y gobierno”. 

Décimas más, décimas menos, es mejor que nos focalicemos en cómo podemos plasmar en un documento distintas 
propuestas, para elaborar una agenda procrecimiento que contenga acciones de corto, mediano, y largo plazo. 

Rodrigo Montero, Decano Facultad Administración y Negocios U. Autónoma de Chile

Chile e India
Señor Director:

El Presidente Boric acaba de marcar 
un hito en la relación entre Chile e India 
con su visita oficial. ¿El gran anuncio? El 
inicio de negociaciones para un Acuerdo 
de Asociación Estratégica Integral, que 
nos acercaría a un tratado de libre co-
mercio con este gigante asiático. Esto no 
solo diversifica nuestras oportunidades 
comerciales, sino que también abre un 
mundo de posibilidades para las pequeñas 
y medianas empresas chilenas.

Las pymes son protagonistas en esta 
historia. India ya es un destino clave para 
nuestras exportaciones de frutos secos 
y frutas, pero ahora hay espacio para 
mucho más. ¿Tecnología? Bangalore, el 
“Silicon Valley” indio, estuvo en la agenda 
presidencial. ¿Agroindustria? Chilenut 
estuvo presente buscando mejores 
condiciones arancelarias para fortalecer 
nuestra presencia en ese mercado.

Chile tiene lo necesario para dejar 
de depender de los commodities y 
consolidarse como un país exportador 
de productos con valor agregado. Pero 
para lograrlo, es clave potenciar a nuestros 
emprendedores y abrirles la puerta a 
estas oportunidades globales. India es 
solo el comienzo.

Johanna Reyes                                       
Directora Comunidad Mujeres 

Emprendedoras

Guerra arancelaria
Señor Director:

Tradicionalmente, los economistas 
modernos han concebido al libre mercado 
como aquel que está libre de intervención. 
En tal sentido, un gobierno liberal es el que 
permite que el mercado se desenvuelva 
según sus propias dinámicas de auto-
rregulación. Esta discusión, que parecía 
cerrada, fue reabierta hace ocho décadas 
por Karl Polanyi a través de una tesis 
económica desafiante: “el laissez-faire 
[literalmente, “dejar hacer”] fue planea-
do”. En otras palabras, el sistema de libre 
mercado no fue producto de relaciones 
espontáneas, sino que, por el contrario, 
fue impuesto desde el Estado. 

Es imposible no recordar esta punzante 
anotación al observar cómo Donald 
Trump, en nombre de la “liberación na-
cional”, declaró una “guerra arancelaria” al 
mundo. Esto nos muestra que la libertad 

en un sistema de mercados no es ausencia 
de intervención o espontaneidad. Lo que 
sí es espontáneo, advirtió Polanyi, es la 
reacción social de protección ante este tipo 
de políticas. El evento es reciente, pero 
más temprano que tarde veremos cómo 
se reorganizan las relaciones comerciales 
mundiales ante esta nueva muestra de 
“intervencionismo liberal”.

Álvaro Muñoz Ferrer                               
Doctor en Filosofía

Cuando la tecnología abre la 
cancha
Señor Director:

El Día Nacional del Deporte, es un 
buen momento para hablar de algo que 
muchas veces se da por hecho. Acceder 
a una cancha o a un espacio deportivo 
no siempre ha sido fácil, a veces las 
ganas están, pero las barreras son más 
grandes.

Hoy, gracias a la tecnología, podemos 
asegurar que esto ha cambiado. Cada vez 
más personas pueden encontrar, reservar y 
pagar una cancha desde el celular, en pocos 
minutos. Y eso hace una gran diferencia. 
El deporte se vuelve parte de la rutina, 
más accesible, más cercano.

Pero también ha sido una oportunidad 
para muchos clubes que estaban quedan-
do en el olvido. A través de plataformas 
digitales, hoy pueden mostrar su oferta, 
atraer a nuevos deportistas y reactivarse 
como espacios vivos de comunidad. 
Algunos, incluso, han vuelto a llenarse 
después de años vacíos.

Si queremos un país más activo y salu-
dable, no basta con promover el deporte. 
También tenemos que facilitarlo.

Daniela Baytelman                                             
CEO de easycancha

Educación inclusiva
Señor Director:

A pesar de avances como la Ley TEA 
y la Ley de Garantías y Protección Inte-
gral de los Derechos de la de la Niñez y 
Adolescencia, aún existen desafíos en 
las escuelas ya que, existen discursos 
excluyentes, prácticas rígidas y falta de 
apoyos adecuados.

Las conductas desafiantes deben ser 
entendidas como oportunidades para 
desplegar estrategias de autorregulación 

y acompañamiento interdisciplinario. 
Promover estos apoyos no es tarea de 
un solo actor. Debe convertirse en un 
propósito común de toda la comunidad 
educativa.

La inclusión efectiva requiere trabajo 
en red, formación continua y espacios 
de contención y creatividad. Es urgente 
fortalecer la investigación en autismo 
para diseñar políticas públicas basa-
das en evidencia. Tenemos que estar 
convencidos de que cada niña, niño y 
adolescente tiene derecho a aprender 
desde su singularidad. La inclusión no 
es una excepción, es el camino hacia 
una educación más justa, humana y 
transformadora.

Josefina Larraín                                               
Centro de Investigación para la mejora 

del Aprendizaje UDD

Inquisición Española
Señor Director:

En la época del descubrimiento, con-
quista y colonización de América, existía 
en España, el Tribunal del Santo Oficio 
de la Inquisición, a objeto de mantener 
la fe católica. La acción inquisidora, se 
implantó en territorios latinoamericanos 
bajo su dominio, con poder absoluto para 
perseguir a judíos, luteranos y herejes. 

El Santo Oficio sometió las vidas e inte-
ligencias de los colonos. Estaba prohibido 
leer o poseer libros de filósofos ilustrados, 
o que pudieran afectar la autoridad e 
ideología del gobierno y de la iglesia. 
Durante el proceso, el acusado no tenía 
derecho a defensa, estando obligado a 
reconocer como verdaderos los cargos 
que le formulaban. Si no obedecía, el 
inquisidor le aplicaba tormentos. 

Antes de quemar en la hoguera al 
cacique Hatuey, el sacerdote Olmedo le 
ofreció convertirse al cristianismo para 
subir al cielo. Hatuey le preguntó si los 
españoles y curas también se iban al cielo. 
El sacerdote respondió que sí, entonces 
el cacique dijo “No quiero ir al cielo para 
no encontrarme allá con gente tan cruel, 
prefiero el infierno”. En nuestra patria, la 
batalla de Maipú (5-4-1818) consagró la 
independencia nacional que liberó a los 
chilenos de las sombras de la inquisición 
española.

Derico Cofré Catril

 -¡Qué esta es la hora! Me actualizo solo
-¡¡¡Nooo!!!, mientras no venga alguien y nos mueva 
las perillas...

Primera distinción de Turismo Sustentable. 
Sernatur Ñuble hizo entrega oficial del primer sello S de 
Sustentabilidad de la región, a la empresa turística de la 
comuna de Pinto, Paseo Nativo.

¿Está de acuerdo con instalar detec-
tores de metales en escuelas y cen-
tros de salud?

87%
Sí

13%
No

Termas de 
Chillán. A 
diferencia de 
lo que ocurre 
hoy, en 1956 la 
administración 
de las Termas de 
Chillán la tenía su 
propietario, o sea 
la Municipalidad 
de Chillán, no 
empresas conce-
sionarias. En esa 
época el municipio 
debía preocuparse 
por su mantención 
y funcionamiento.
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